

PN Panorama Nacional

Crimen organizado:
¿La nueva empresa?

Protestas sociales:
¿Oportunidad de cambio?

Rumbo económico 2023:
¿Optimismo o realidad?



Gobierno de política: Un año de polarización dominante

"La polarización es un camino peligroso en una nación herida".
- Monseñor Darío de Jesús Monsalve Mejía, arzobispo de Cali

Gobierno de política: Un año de polarización dominante

Daniel Gutiérrez Burgos

Riesgos asociados con la Agenda de Riesgos MIM 2022:

- Polarización política
- Radicalización social



El mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador ha estado marcado por dos principales características: primera, la persistente campaña realizada por el mandatario de cara a todo el conjunto de elecciones que ocurrieron durante su mandato, con el objetivo de lograr la continuidad de su autodenominado proyecto “Cuarta Transformación”; y, segunda, el uso de la polarización como instrumento de gestión política y de propaganda en oposición no sólo a las administraciones previas, sino a toda una narrativa que busca trascender reescribiendo la historia nacional.

Al cierre del 2022, el clima de tensiones y el grado de politización y polarización nacional parece ir en aumento, tras una suerte de *impasse* a mediados de año. ¿Qué detonó este crítico momento político y social en el país? El uso estratégico de la narrativa gubernamental –presidencial, en realidad– en favor de los intereses electorales. La propuesta de reforma electoral presentada en abril ha sido desmenuzada y comentada durante los últimos meses, pero tras los posicionamientos del Ejecutivo Federal y la cercanía de su probación, ha detonado un escenario en el que, como resultado de la lógica polarizante gubernamental, se potencia y promueve la división social, en la

cual el propio presidente ha invertido parte importante de su capital político y de legitimidad, cuyo resultado final todavía está sujeto a valoración.

Al realizar una recapitulación anual de los sucesos que han marcado el 2022, se identifican eventos tales como la consulta de revocación de mandato, elecciones estatales, inauguraciones del Aeropuerto Felipe Ángeles y la Refinería Dos Bocas, así como debates sobre iniciativas legislativas como la adhesión de la Guardia Nacional a la Secretaría de Defensa, y el tema más reciente –y quizá más álgido–, la reforma electoral. La característica común de todos y cada uno de los eventos previos es el factor de polarización impulsada desde Palacio Nacional, lo cual ha generado un escenario donde el propio presidente López Obrador se ha posicionado como el actor central de la discusión, propiciando debates y confrontaciones que han marcado la ruta para los años restantes de gobierno; es decir, conduciendo la agenda mediática y de discusión de los temas nacionales, la cual parece distar de la realidad y necesidades del país.

El año entrante quizá no sea distinto del estado de cosas actual y que se ha descrito en los párrafos previos. La generación de narrativas de confrontación se continuará apreciando como instrumento que permita a la administración federal definir el camino e influir sobre la definición de una sucesión presidencial en extremo adelantada. El objetivo es mantener argumentos que abonen no sólo a la división política, sino a la confrontación social, lo cual permite al presidente mantener control de grupos amplios de la población a los cuales dirige su discurso y que dependen de la red de programas sociales asistencialistas que se han consolidado durante su gobierno. La mira de toda esta actividad parece menos centrada en la atención de los retos que enfrenta la población más desfavorecida, sino en la construcción de apoyos entre la población de cara a la gran elección de 2024.

La política es el ámbito de trabajo de los políticos; pero es responsabilidad de todas y todos los ciudadanos como sujetos de derechos y obligaciones en este ámbito. En este sentido, el sector empresarial no puede volverse un ente político más. De ahí la importancia de tomar distancia de los posicionamientos de los actores partidistas y de gobierno, sin que ello implique mantener una posición orientada a la defensa de la institucionalidad y la legalidad, con llamados a transitar por rutas que aseguren la gobernabilidad del país y promover el bienestar de su población.

El presidente de la República se ha distinguido a lo largo de su trayectoria política por contar con un liderazgo confrontativo que le ha permitido entender y, como ocurre el día de hoy, utilizar a la polarización como factor que guíe el discurso y la narrativa de sus decisiones y acciones, lo cual, a su vez, le permitió allegarse de los votos que le generaron, por un lado, su acceso al poder; y, por otro, buscar que sus ideas y definiciones de gobierno trasciendan su propio mandato. El año 2023 es uno de gran incertidumbre en el que se prevé que la confrontación entre actores políticos, partidistas y sociales se mantenga, más cuando existen intereses políticos tan divergentes, sin posibilidad de reconciliación y que comienzan a permear en amplios grupos de la población que parecieran no privilegiar, al menos no en su narrativa, el desarrollo del país en su conjunto, sino la búsqueda del poder por el poder mismo.

Si usted quiere tener acceso a la **versión completa de Panorama Nacional**, comuníquese con nosotros al correo:

mim@madisonmex.com

El **“Panorama Nacional”** pretende proveer conocimiento sobre el contexto nacional e internacional y los factores de riesgo asociados a éste en materia política, económica, social y de seguridad. Elaborado por analistas con experiencia en distintos sectores y áreas de conocimiento. Cuenta con la colaboración de reconocidos personajes con amplia trayectoria en el sector público e iniciativa privada.

Créditos fotográficos

Imagen de Portada: Elaboración propia con imágenes y vectores de depositphotos.com y freepik.com

Legales

La publicación Panorama Nacional, así como su contenido (texto, diseño, ilustraciones, fotografías, marcas, títulos y demás elementos) son propiedad exclusiva de su titular, y se encuentran debidamente registrados y protegidos de conformidad con la Ley Federal del Derecho de Autor, así como la Ley Federal de Protección a la Propiedad Industrial.

La recepción de esta publicación no concede a ninguna persona, autorización o licencia para utilizar su contenido, o hacer uso de sus derechos de propiedad intelectual.

Los lectores reconocen que la reproducción, copia, comunicación pública, distribución, importación, divulgación o cualquier otra forma de explotación comercial, de todo o parte del contenido del Panorama Nacional constituye una infracción a los derechos de autor y/o de propiedad industrial que de esta derivan.

Todo el material visual plasmado en la presente publicación cuenta con las autorizaciones y permisos de los autores y titulares de derechos correspondientes. No obstante, para el caso del material cuyo autor no pudo ser identificado, Panorama Nacional expresa que este es utilizado con fines informativos y no de lucro, en observancia de lo dispuesto en la Ley Federal del Derecho de Autor, esto es (I) sin perjuicio de su explotación comercial; (II) en pleno reconocimiento de la calidad de autor y derechos que a su titular correspondan; (III) respetando la integridad del material; y (IV) citando la fuente del cual ha sido obtenido.

La información incluida en el Panorama Nacional o en la que se basa el mismo, se ha obtenido de fuentes públicas y de información de dominio público que el autor considera fiables y sustanciales. No obstante, no se ofrece ninguna declaración o garantía, expresa o implícita, sobre la exactitud o integridad de la información obtenida de terceros.

Las expectativas actuales de eventos futuros que pueda proporcionar el contenido de este Panorama Nacional implican riesgos conocidos y desconocidos, incertidumbres y factores no exhaustivos. Se advierte al lector no depositar una confianza indebida sobre el contenido de este documento. Los autores que contribuyen a este documento no asumen ninguna obligación de revisar o actualizar públicamente el mismo, ya sea como resultado de nueva información, eventos futuros u otros y en ningún caso serán responsables de cualquier pérdida o daño que surja en relación con el uso de la información de este documento.

Créditos